
2023وائــــل درويش

Wael Darwish



2



               أ.د/ وليــد قـانـوش	  
  رئيس قطاع الفنون التشكيلية

ــانية في  ــم الإنس ــارك القي ــي، يتش ــي واللاوع ــن الوع ــوازن ب ــم والمت ــور المتناغ ــك الحض ــش بذل ــل دروي ــان وائ ــال الفن ــز أع تتمي
موضوعاتــه مــن منظــور خطــي ومعالجــات تصويريــة خاصــة تمكنــه مــن التخصيــب الجــالي للنــص البــري موظفًــا عنــاصر ورمــوز 
ــة  ــه، هــذه البني ــة فــوق مســطح لوحات ــة تحــر بكثافــة في حركــة وســكون هــي شــكل مــن أشــكال علاقــة جدلي ودلالات تعبيري
الدراميــة المركبــة تســاعده عــى جــذب الإدراك الحــي والفكــري والشــعوري للمُتلقــي للوقــوف أمامهــا لاســتجلاء مكامــن الأفــكار 

والمعــاني ولغتــه الجماليــة ورؤيتــه لهــا.

ــا  ــن ترتيبه ــوز يمك ــارات ورم ــكل إش ــدو في ش ــي تب ــة الت ــات الإيحائي ــك الطاق ــك تل ــش كذل ــل دروي ــان وائ ــال الفن ــز أع ــا يمي م
وتنظيمهــا وإضفــاء المعنــى عــى خصائصهــا، كــا يمكــن تحســس مواطــن حضــور العقــل الباطــن وغوايتــه مــن خــال تناثــر وتشــظي 
بعــض الخطــوط والألــوان والرمــوز في التكويــن الفنــي للعمــل، تتقاطــع وتتنافــر، تتآلــف وتختلــف، لكنهــا في النهايــة تتوحــد في عمــل 

فنــي متكامــل لــه تأثــره الانفعــالي والعاطفــي ولــه ذوقــه الجــالي، كــا لــه مرجعيتــه وهويتــه ونســقه الخــاص.
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أســتاذ الرســم والتصويــر بكليــة التربيــة الفنيــة جامعــة حلــوان، مواليــد 1975، تخــرج في كليــة التربيــة الفنيــة  1998، تــدرج 
ــذ  ــري من ــي التصوي ــش العمــل الفن ــل دروي ــان وائ ــة إلى أن وصــل إلى درجــة الأســتاذية، ويمــارس الفن في المناصــب الأكاديمي
أكــر مــن خمســة وعشريــن عامًــا مــن الممارســة التشــكيلية ســواء عــى المســتوى المحــي أو الإقليمــي أو الــدولي، أقــام الفنــان 
ــة  ــة والبحثي ــع المســتويات الاحترافي ــل بالإنجــازات عــى جمي ــه ســجل حاف ــى الآن، ول ــا شــخصيًا حت ــن معرضً ــة وعشري ثلاث
والأكاديميــة، شــارك بأعمالــه الفنيــة في أكــر مــن مائــة معــرض دولي، نــال العديــد مــن الجوائــز عــى المســتوى المحــي والــدولي، 
ويتنــوع أســلوبه بــن العمــل الفنــي التصويــري وخلــط الخامــات والعمــل الفنــي المجهــز في الفــراغ والفــن الرقمــي، وتشــكل 
أعمالــه الفنيــة دراســة واقعيــة لــرد فعــل المجتمــع المعــاصر بــكل إشــكالياته وآثارهــا عــى الإنســان المعــاصر، ويعتمــد أســلوبه 
ــر  ــكل العن ــحرية، ويش ــة الس ــن الواقعي ــار م ــة في إط ــة اللوني ــة والتعبيري ــة والرمزي ــن السريالي ــات م ــى اتجاه ــي ع الفن
ــوم  ــان الي ــى إنس ــاصرة ع ــا المع ــة الميدي ــاط ثقاف ــر ارتب ــكل تأث ــة تش ــه الفني ــة، أعمال ــه الفني ــاء أعمال ــورًا لبن ــاني مح الإنس
ــرات  ــا والتأث ــات ببعضه ــع الثقاف ــي ربطــت جمي ــدة، الت ــة العدي ــا الوســائط التكنولوجي ــي تنقله ــة والت ــه الاجتماعي وعلاقات
ــدًا، وتشــكل  ــة والعلاقــات الإنســانية تحدي ــار هــذه المتغــرات عــى النواحــي  الاجتماعي عــى علاقــات البــر وبعضهــم وآث
ــات العولمــة والتــي ربطــت بــن جمــل ومفــردات  ــة جــزءًا مــن الذاكــرة الإنســانية ومخيلتهــا المخلوطــة بمكون ــه الفني أعمال
ــة ومعالجــات تشــخيصية  ــك في معالجــات خطي ــا وذل ــم معً ــة( أو جميعه ــة لوني ــة أو رمزي ــة أو تعبيري ومعالجــات )سريالي
ــة  ــية النزع ــة وحش ــتخدمة ذات طبيع ــة المس ــات اللوني ــا أن المجموع ــي. ك ــل الفن ــاء العم ــور لبن ــاني كمح ــر الإنس للعن
وصريحــة في بعــض الأحيــان وتمــس التعبيريــة الجديــدة إلى حــد كبــر، وقــد اعتمــد الفنــان في بعــض الأحيــان عــى الجمــع بــن 
التصويــر الفوتوغــرافي في إطــار العمــل الفنــي وبــن الاندفاعــات اللونيــة ذات الطابــع التجريــدي الممزوجــة ببعــض الرمــوز 
والتعبــرات، التــي تجمــع بــن الغمــوض والاغــراب وبــن التوجــس والتحفــز في مقابــل الخلــط بــن مفاهيــم وهويــة الآخــر 
الغائــب في حضــوره. وتشــكل الفكــرة المحــرك الرئيــي والــذي يدفــع الشــعور نحــو التعبــر وهــى أيضًــا التــي تفــرض أســلوب 
ونــوع الخامــة وطريقــة التنــاول الفنــي لمجمــوع التقنيــات التعبيريــة الشــخصية لأســلوب الفنــان، في حالــة برزخيــة لعلاقــة 
الشــعور باللاشــعور في منطقــة الحلــم الواعــي، عندمــا تمتــزج هــذه الفكــرة بحالــة مــن الدرامــا الشــعورية، والتــي لهــا رد فعــل 
بــري لــدى المشــاهدين لتحريــك عواطفهــم، وذلــك مــن خــال التكويــن الفنــي وحالــة الصدمــة التــي يؤكــد عليهــا التكويــن 
ودرامــا اللــون التــي تؤكــد عــى هــذه الحالــة الشــعورية الوجدانيــة، والتــي تشــكل رســالة بصريــة نصــف مشــفرة تحــرك شــيئاً 
في مخيلــة المشــاهد أو تذكــره أو تحــذره أو تــرى المســتقبل أو تجــر المــاضي في تفســر مفــردات تشــكل جــزءًا مــن عــالم مبهــم 

الملامــح أو كلغــة معــاصرة يفهمهــا عــالم اليــوم، في محاولــة لتفســر حلــم ربمــا لم ينتــه أو لم يبــدأ بعــد.

Wael Darwish
وائل درويــش
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Professor of Drawing and Painting - Faculty of Art Education - Helwan University – Cairo – Egypt. Born in Cairo 1975, he 
graduated from the Faculty of Technical Education in general recognition of excellence with honors in the first batch of 1998, 
and was appointed to the Department of Drawing and Photography in the same faculty, Graduate in academic positions until 
he reached the degree of academic professorship and the professor of painting and photography has been working in the same 
college since his graduation to date. The artist wael Darwish has been performing photographic artwork for more than 25 years 
of visual practice at the local, regional or international levels. The artist has also held 23 personal exhibitions so far. It has a 
track record of achievement at all professional, research and academic levels at the international exhibition level, he participated 
in more than 100 international exhibitions.  The artist has received many awards at the local and international level and the 
artist›s style varies between photographic artwork and mixing of ores and artwork equipped in space and digital art, His works 
of art constitute a realistic study of the reaction of contemporary society to all its problems and their impact on modern man. 
s artistic approach is based on trends of surrealism, symbolism and expression of color, and the human component is central to 
the construction of its artistic work. His works of art also constitute the impact of today›s contemporary media culture on man 
and his social relations, which are transmitted by the many technological media, which have linked all cultures to each other 
and which have affected human relations and some of them and the effects of these variables on social and human relations in 
particular.  His works of art are part of human memory and imagination mixed with the components of globalization, which 
have linked the sentences, vocabulary and treatments of globalization. (Surreal, expressive or symbolic) or all of them together 
in linear and diagnostic treatments of the human element as the focus of the construction of the artwork. Also, the color 
groups used are of a brutal, sometimes explicit nature and largely affect new expressionism. The artist has sometimes relied 
on combining photography within the framework of the artwork with abstract colour impulses mixed with some symbols and 
expressions s concepts «, which combines ambiguity and alienation with anxiety and motivation in exchange for confusing the 
concepts and identity of the other absent in his presence. The idea is the main driver that drives the feeling to expression and 
it also forces the style and type of material and the way the artistic approach to the total personal expressive techniques of the 
artist›s style in the case of isthmus for the relationship of feeling invisible in the area of conscious dream, When this idea is 
mixed with a state of poetic drama, which has a visual reaction in viewers to move their emotions, Through artistic composition 
and the state of trauma emphasized by the composition and color drama that emphasizes this emotional state of emotion which 
constitutes a half-encrypted visual message that moves something in the imagination of the viewer, reminds him, warns him, sees 
the future or sweats the past into the interpretation of vocabulary that forms part of a vague world or as a contemporary language 
that today›s world understands, Trying to explain a dream that may not be over or has not yet begun.
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب  110×  135سم، 2021

Acrylic on canvas - Oil Pastel& Gold leaf- 110 x 135cm-2021
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 110×  135سم، 2021

Acrylic on canvas - Oil Pastel& Gold leaf- 110x135cm- 2021



8

 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 110× 135سم، 2021

Acrylic on canvas - Oil Pastel& Gold leaf-110×135cm-2021
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 120× 135سم، 2021

Acrylic on canvas - Oil Pastel& Gold leaf-120×135cm-2021
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 120× 135سم، 2021

Acrylic on canvas - Oil Pastel& Gold leaf-120×135cm-2021
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب  88 × 163سم، 2022

Acrylic on canvas - Oil Pastel& Gold leaf-163×88cm-2022

 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 135 × 125سم، 2021

Acrylic on canvas - Oil Pastel& Gold leaf- 125×135cm-2021
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 88 ×163سم، 2022

Acrylic on canvas- Oil Pastel& Gold leaf- 163×88cm-2022

 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 61 × 73 سم، 2022

Acrylic on canvas - Oil Pastel & Gold leaf- 73×61cm-2022
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 88 ×163سم، 2022

Acrylic on canvas- Oil Pastel& Gold leaf- 163×88cm-2022

 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب50×70 سم، 2022

Acrylic on canvas - Oil Pastel & Gold leaf- 50×70 cm-2022

 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 140× 150سم 2014

Acrylic on canvas & Oil Pastel & Gold leaf-140 x150 cm-2014
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 أكريليــك علـــى كانفـاس وباستيــل زيتــي وورق ذهــب 138×244 ســـم، 2015

Acrylic on canvas and Oil Pastel & Paper Gold - 244 x 138 cm - 2015



15

 أكريليــك على كانفــاس وباستيــل زيتــي وورق ذهــب 120× 150سم، 2023

Acrylic on canvas and Oil Pastel and Gold leaf-150x120cm -2023
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 أكريليك على كانفاس وباستيل زيتي وورق ذهب 120×150سم، 2023

Acrylic on canvas - Oil Pastel- Gold leaf-150x120cm-2023


